Cambio

PUBLICACION DEL
INSTITUTO COLOMBIANO
DE ESTUDIOS POLÍTICOS
(ICEP)

Año 1

Nº 4

Bogotá, Marzo 1971

Licencia del Ministerio de Gobierno por Res. Nº 000683 de 1970.

Tarifa Postal Reducida Nº 387 de la Administración Postal Nacional.

DIRECTOR

63

Hernando Roa Suárez

ADMINISTRADOR

Gabriel Barragán

Calle 15 No 14-13, Oficina 204



CHILE

UNA LEGGION

PARA EL

CONTINENTE

HERNANDO ROA SUAREZ

El reino de Chile está llamado por la naturaleza de su situación, por las costúmbres inocentes y virtuosas de sus moradores, por ejemplo de sus vecinos, los fieros republicanos del Aranco, a gozar de las bendiciones que derraman las justas y dulces leyes de una república. Si alguna permanece largo tiempo en América me inclino a pensar que será la chilena. (Bolívar, Carta de Jamaica, Septiembre 6 - 1815)

Impulsado por el anhelo de informer a nuestra opinión pública, sobre el desarrollo actual del proceso chileno, acudimos, a una fuente directamente comprometida
en el mismo, como lo es el Sub-secretario (Vice-ministro) de Justicia ductor Jose
Antonio Viera Gallo. El siguiente reportaje permitirá tener elementos de juicio adicionales, para que el colombiano consciente, repiense nuestro destino como nación, dentro del concierto latinoamericano. En desarrollo de este diálogo, hemos
tratado temas que van desde el papel de Chile como nacion en el proceso de la
liberación continental, pasando por la descripción de la oposición interna y externa al proceso, la preservación del libre juego democrático el análisis de la misión
del derecho y la modificación de sus Facultades, para desembocar en la misión de
la justicia revolucionaria, la labor del universitario con la comunidad, el rol de los
medios de comunicación en un gobierno revolucionario, las realizaciones del gobierno de la Unidad Popular y el papel desempeñado por el Movimiento de Acción
Popular (MAPU).

Papel de Chile como nación: Socialismo propio. Chile detonante para el resto de los países.

Nuestro pueblo latinoamericano ha profesado desde los albores de la independencia política de España, una gran admiración por el proceso chileno. Cual cree el compañero y Sub-secretario de Justicia, que ha sido la misión de Chile en el proceso de liberación continental y especificamente el papel que el gobierno de la Unidad Popular, está desempeñando para dar unas mayores luces a estos pueblos y estas juventudes ansiosas de compromiso personal y de liberación?

Creo que es lo siguiente: hay algo original en el proceso chileno que esta mos viviendo y es fundamentalmente una movilización masiva del pueblo hacia la construcción de la sociedad socialista por una vía propia, rompiendo el esquema, tradicional de la lucha armada, que en fin, no se si será aplicable a todos los paises de la Amèrica Latina, pero por lo menos en el caso chileno lo ha sido. Incluso voluntariamente el gobierno pretende dentro de los marcos jurídicos, construir una a nueva sociedad. Este procedimiento, tiene el peligro de quedarse encerrado en la jaula del derecho vigente pero la ventaja, de que a lo mejor, se pueden obviar ciertos problemas que han ocurrido en otros países socialistas donde el pueblo ha llegado al poder, mediante una revolución, llamemosla así, violenta. En ese sentido, es muy probable que en el concierto latinoamericano, el caso chileno sea más aceptable por las grandes mayorias, incluso por las capas medias y por los grupos no totalmente reaccionarios, que un gobierno absolutamente de fuerza. Si pensamos que la primera etapa de concientización del continente, la cumplió Cuba, es muy probable que el impacto del gobierno chileno a la larga, cumpla una segunda etapa de concientización, convirtiéndose en una especie de detonante para el resto de los países. No significa que hagan lo mismo ni mucho menos, pero indica que el socialismo puede perder esa imagen un poco terrorifica que tiene en las grandes masas de la población.

La oposición interna y externa al gobierno: Impedir la ratificación de Allende en el Congreso. La muerte del General Schneider. La presión norteamericana, El atentado a Allende. Fomentar la rivalidad entre campesinos y mapuches. Boicot de las compañías del cobre. La actitud de las asociaciones patronales y empresariales nacionales.

En el proceso de la construcción de esta via propia del socialismo, sabemos que se tiene oposición interna y externa, que al ver las proyecciones del proceso chileno, han tratado y trataran normalmente, de impedir la consolidación de una sociedad socialista autóctona.

¿Cuales han sido las manifestaciones más gruesas de la oposición tanto a nivel nacional como a nivel internacional?

La mas importante fue el intento sedicioso de impedir la ratiricación por parte del Congreso del triunfo de Allende y despues, la que Allende asumiera el poder. Esa tentativa terminó con la muerte del General Schneider, Comandante en Jefe del Ejército. Más el proceso sedicioso sigue todavia. Hay ciertos hechos, ciertos tentados contra la vida de Allende, cierto levantamiento de problemas que no son absolutamente reales o que siendolo, se los magnifica para poder obstaculizar la labor del gobierno. Tal fenomeno ocurre por ejemplo, en el caso de Cautin con los campesinos y los mapuches, fomentando la rivalidad entre estos dos sectores de nuestra población.

ov

A estos hechos puede agregarse un cierto boicot de las companias del cobre respecto del proyecto de nacionalización y la actitud de las asociaciones patronales y empresariales que pretenden producir una crisis económica. Estas manifestaciones internas de la oposición van acompañadas de apoyo externo. Por éjemplo: de la lectura del artículo publicado el 19 de octubre del 70, por la revista Time, pueden inferirse parte de las posibles tentativas del gobierno norteamericano frente al triunfo de la Unidad Popular. Además, el discurso de Nixon donde de cia que no miraba con simpatía el caso Chileno y en el fondo se disculpaba ante el pueblo norteamericano, de no tener culpa en que Chile hubiera escogido la via socialista, tienen un claro significado de la oposición externa ejercida por este centro de poder mundial. Obstáculos de esa índole, pudieran flevar eventualmente, a una decisión de tipo de fuerza. Por qué? Porque todavía el problema del poder en Chile no está resuelto. Está resuelto el problema del gobierno pero a lo mejor, no el problema del poder; por lo menos así lo sostiene el MAPU. En este juego entre la oposición y el gobierno, en este ir y venir no se sabe con precisión quién tiene más fuerza todavia. Nosotros creemos que el gebierno, basados en eltriunfo obtenido en las urnas y en las medidas populares, encaminadas a buscar un mayor apoyo a su gestión. La base popular de respaldo al gobierno es hoy mayor y se espera que quede demostrado en las elecciones de Regidores de abril del 71. La serie de medidas eficaces tomadas por la administración, iránrestándole importancia a la oposición y consolidarán el triunfo popular. Eso esperamos.

La preservación del juego democrático: Un gobierno eficaz no teme la expresión popular. El peligro es la sedición de los grupos de derecha.

Existe el temor en algunos sectores democráticos y populares del continente, que ante la magnitud del proceso revolucionario chileno, el gobierno de la Unidad Popular se vea obligado a tomar medidas que impidan el libre y tradicional juego democrático que ha imperado en Chile. Qué nos puedes decir al respecto?

Hay un compromiso del gobierno de respetar esa formalidad y hay un compromiso que el gobierno va a cumplir. No hay ningún temor a que así sea, porque en la medida en que el gobierno aumente su base popular, en la medida que sea capaz de crear un movimiento fuerte, es absolutamente seguro que va a ganar las elecciones. La perdida de las elecciones va a ser solamente una muestra del fracaso del gobierno, si es que llega à ocurrir y por tanto no hay por qué temer a ese enfrentamiento electoral. Lo que también es cierto es que el proceso se puede ir radicalizando por culpa de los grupos opositores al gobierno. En la medida que esos grupos no respeten la formalidad democrática, sería absurdo pedirle al gobierno que así lo hiciera. Puede ocurrir de que en Chile, esa formalidad desaparezca, pero eso no va a ser causado por el gobierno, sino que va a ser fruto de la gestión sediciosa de los grupos de derecha. Si ellos desencadenan en Chile un proceso de sedición que pudiera culminar en una guerra civil o en un enfrentamiento. nablar de formalidad democrática es un poco utópico, porque ya las reglas del juego estarian rotas. Mientras no se rompa y no se va a romper nunca por parte del gobierno, sino por parte de la oposición como ha quedado demostrado de hecho, el gobierno está dispuesto siempre a recurrir a confrontaciones electorales.

La Unidad Popular ante el derecho: Cambiar sus contenidos substanciales.

Se considera que el derecho debe ser un ordenamiento social fundado en la justicia, susceptible de coacción y ordenado al bien común. Ahora bien, cuál crees que ha sido el papel del Derecho en el estado burgués y cuál crees que debe ser su misión en el estado revolucionario que preside la Unidad Popular?

0)

La cosa no es facil pero en general el papel del derecho en el estado burques es bastante ambiguo, porque de una parte, refleja los intereses del grupo dominante y tiende por tanto a resquardar el poder de ese grupo, pero por otra parte, como se confiesa el derecho emanado del pueblo, lo considera expresión de la voluntad popular aunque sea una confesión falsa, ya que solo tiene una apariencia de realidad. Dicha situación sin embargo permite que las mayorias nacionales, usando el derecho burgues puedan llegar al poder, o sea puedan realmente hacer uso de esa ambigüedad. Por ello no se puede desechar de por si, ante si, la posiblidad de un acceso legal al gobierno. Si pensamos en el papel derecho en la revolución. lo que se desea es cambiar ese derecho absolutamente. Se pretende cambiar los contenidos substanciales de ese derecho. Lo más importante es abrir las compuertas de la expresión, de la real voluntad popular y que ello se traduzca en nuevos contenidos jurídicos. Oue el pueblo mismo, a medida que va abriendo un camino hacia el socialismo, vaya alterando los contenidos y después la misma formalidad del derecho burgues, hasta que este desaparezca. Esa destrucción del derecho burques puede hacerse haciendo el juego, manejando su juego. El problema es que en todas estas sociedades había y hay una contradicción entre el derecho formalmente declarado (el derecho de las leyes, de los reglamentos de los decretos, etc.) y la conciencia juridica innata del pueblo. En la medida que uno permita la expresión de esa conciencia, lo traduzca en normas y en la actuación del gobierno, se genera al interior del derecho una contradicción que a la larga va a llevar a la primacía de la nueva expresión de lo jurídico, sobre el derecho antiguo.

X

Modificación de las facultades de Derecho: De un Derecho alienador a un Derecho liberador.

Se sostiene que en la mayor parte de nuestros países, las facultades de Derecho han sido transmisoras de una justicia que no responde a la solución de las relaciones socicles vigentes; que nos ha faltado originalidad para la creación de nuestras propias leyes, de nuestros propios organismos jurídicos y que por tanto se impone recrear y repensar el papel de derecho desde el mismo seno de nuestras facultades. Como considera el gobierno de la Unidad Popular que puede facilitar la producción de este fenómeno, si estás de acuerdo en que así ha sido parte de la historia de nuestro naciente derecho?

Estoy absolutamente de acuerdo. Las facultades de Derecho han sido tradicionalmente las defensoras del statu quo y del orden. Incluso podria decir, que han sido malas defensoras porque ni siquiera han permitido el surgimiento de una ideologia consistente que defienda el orden jurídico, sino que han sido simplemente como el esfuerzo sistemático por impedir que el alumno pensara criticamente. Una dificultad es que talvez sean las facultades de Derecho el recinto más dificil de transformar dentro de la sociedad, incluso dentro de la universidad, porque tiene conexiones generalmente con la alta banca, con todo lo que es el ejercicio libre de la profesión de abogado dentro de una sociedad capitalista. Es un núcleo de poder muy férreo.

El gobierno tiene una serie de medidas de reforma universitaria para completar y perfeccionar el germen de reforma existente por parte de alumnos y profesores progresistas, empeñados en transformar el viejo orden - desorden. Creo que en el fondo, el golpe definitivo contra las facultades de Derecho tradicionales va a venir cuando se cambie el derecho, o sea cuando lo que ellos han enseñado por años y años, ya no se enseñe porque ya no exista. Cuando no exista, van a quedar como en la nada, en el vacio y los profesores seguramente se van.

800

La justicia: En sintonía con el proceso histórico.

José Antonio: Cuál es el papel que debe tener la justicia revolucionaria?

Uno de los problemas serios es que el aparato judicial es todavía un bastión del poder anterior. Es un poder no conquistado por la Unidad Popular. Pretendidamente es imparcial, pero confío que no lo es. La primera tarea del gobierno en el área de la justicia, es la transformación de la justicia para que se ponga en sintonía con la movilización que está viviendo el país, lo cual no significa en ningún momento utilizarla en forma partidista, sino simplemente, que la justicia no sea un obstáculo permanente a la labor del gobierno y al contrario, resuelva realmente los conflictos que plantea hoy día la situación chilena en el sector popular. Para eso la primera tarea nuestra, es democratizar la administración de justicia, habiendo ideado como primera medida, la creación de Tribunales Vecinales, donde los jueces no sean letrados, donde sean elegidos por el pueblo y donde realmente el pueblo tenga ocasión como decía antes, de expresar su sabiduría jurídica. En una segunda etapa, se producirán una serie de reformas en la organización de la justicia tradicional o de la justicia ortodoxa, que la hagan cada vez más permeable, para transformarse en un poder del estado que esté en sintonía con el proceso histórico que está viviendo Chile, que apunte hacia él. Una dificultad es que nosotros desde aquí, hasta llegar a tener una justicia revolucionaria, van a pasar muchos años y talvez sea lo último que tengamos. Es probable que tengamos antes la nacionalización de los bancos, del cobre, la reforma de la empresa.... pero estamos empeñados en lograr una justicia al servicio de las mayorías nacionales. Claro es que ha sido uno de los más grandes obstáculos que ha encontrado la labor del gobierno y todo el mundo tiende a darle mucha prioridad a la transformación del aparato judicial.

El universitario y la comunidad: Encuentro con la realidad concreta.

Por ser una persona que tienes una alta responsabilidad dentro del Gobierno de la Unidad Popular y específicamente en posibilitar la plasmación de un hombre nuevo, qué papel crees que está cumpliendo y cumplirá la juventud universitaria que ha entrado a promocionar con la base popular, a través de las jornadas voluntarias?

La verdad es que el contacto entre el universitario y el obrero, el campesino o el poblador no es fácil, porque provienen de estratos sociales distintos y porque hay un lenguaje diferente, una cultura distinta. Muchas veces el universitario de izquierda es más bien un pensador de izquierda incapaz de entrar en dialogo y en comunicación con los problemas reales del poblador y del campesino, que son los que a él lo motivan y le interesan. Este contacto ayuda a la juventud universitaria a no caer en el peligro de convertirse en intelectuales de café y en conversadores de la revolución entre cuatro paredes, bajándolos a la realidad concreta. Más la experiencia en Chile es ya bastante larga. Estos trabajos van a ser muy provechosos; incluso han venido a participar gentes de otras partes de América Latina que podrán conocer al pueblo chileno, la experiencia que está viviendo el gobierno y con ello también de alguna manera, ayudarán y transmitirán esa vivencia a su propia realidad.

X

Medios de Comunicación y proceso revolucionario: La muerte de la imaginación impide el cambio.

> Dentro de las medidas de consolidación del gobierno de la Unidad Popular, se considera vital el control de los medios de comunicación social

para sentar las bases sólidas encaminadas a facilitar el advenimiento de un hombre nuevo chileno dentro del marco latinoamericano. Que medidas ha tomado y continuará tomando el gobierno de la Unidad Popular para impedir que la juventud chilena y el chileno medio sean aculturizados a través de estos medios de comunicación social que en esencia han cumplido una misión de castrar la imaginación de la mayor parte de nuestra población y adormecer su conciencia?

Claro, el problema es real y es bien serio, porque esa muerte de la imaginación es lo que impide el cambio, justamente. Se ha producido algo bastante curioso quizá por un cierto azar, pero también por una lucha de la izquierda y es que el gobierno dispone de bastantes medios de comunicación de hecho. Cuenta prácticamente con los tres canales de televisión de Santiago y con algunos canales de provincia; con algunas emisoras, con periodistas en casi todas las radiodifusoras y con algunos diarios. Es verdad que todavía subsisten medios tradicionales como el Mercurio que tiene un gran impacto en la opinión pública y que son contrarios al gobierno. En esta etapa del gobierno, nosotros pensamos que es importante respetar la libertad que tenga la oposición de expresarse y eso, por dos motivos: uno toor un problema de imagen internacional y nacional al mismo tiempo y otro, porque realmente el proceso chileno se da en esos términos, a lo mejor en otras partes no sea necesario, pero en Chile es ași. Quizá en un tiempo más, nosotros tengamos que cambiar realmente el estatuto jurídico de los medios de comunicación de masa y hacerlo depender de la organización popular, un poco adaptando lo que en los canales de televisión son las universidades. Sinembargo, con lo descrito no se solucionan todas las dificultades de este aspecto. Está el problema de las agencias internacionales y de las centrales de información que provienen del extranjero, que están controladas y son un monopolio férreo, con precisos objetivos de dominación. Ante este fenómeno, estamos bastante limitados, porque la acción de una política de medios de comunicación tienen necesariamente un impacto internacional. Esto agrabado en la medida en que utilizan satélites, como por ejemplo la política norteamericana del Telstar y sus complementos. Según sus objetivos va a ser prácticamente imposible, aislar culturalmente al país de ese tipo de transmisiones; igual se puede decir al pensar en el efecto del cine. Allí desembocamos en el problema internacional de los modos y medios de comunicación. A partir de lo nacional nosotros sí que podemos ya comenzar a hacer algo, pero lo importante es el concierto latinoamericano. Yo creo que ha tenido mucha repercusión la conferencia de periodistas que hubo en La Habana donde se quería hacer algo paralelo a la SIP, buscando la expresión, no ya de los dueños de los medios de comunicación, sino la de los trabajadores de la prensa y de los medios de comunicación para que utilizando nuevas técnicas, generen formas de comunicación internacional realmente nuevas.

Realizaciones del gobierno: Relaciones con China y Cuba. Pacto Andino, Nacionalización del cobre. Consejos Campesinos. Exproplación de latifundios. Zonas de reforma agraria. Nacionalización de los bancos. Planificación imperativa participante. Mayor presupuesto de educación. Tribunales Populares.

Quieres enunciar cuáles han sido las medidas fundamentales tomadas por el gobierno de la Unidad Popular?

En el campo internacional: La renovación de las relaciones con Cuba y China Popular para crear una consciencia en la comunidad internacional de la situación injusta a que han sido sometidas estas naciones por el marco imperialista. En segundo lugar, la participación de Chile en la comunidad del pacto andino, puede llegar a convertirse en lo que García Marquez decia al referirse a la política norte-

100

1



Hernando Roa S.

Hay algo original en el proceso chileno que estamos viviendo v es fundamentalmente una movilización masiva del pueblo hacia la construcción de la sociedad socialista por una vía propia.

El problema del poder en Chile no está resuelto. Está resuelto el problema del gobierno pero a lo mejor, no el problema del poder

La base popular de respaldo al gobierno es hoy mayor y se espera que quede demostrado en las elecciones de Regidores de abril del 71.

Puede ocurrir que en Chile la formalidad democrática desaparezca, pero eso no va a ser causado por el gobierno, sino que va a ser fruto de la gestión sediciosa de los grupos de derecha.

-0-

Lo más importante es abrir las compuertas de la expresión, de la real voluntad popular y que ello se traduzca en ruevos contenidos jurídicos. Que el pueblo mismo, a medida que va abriendo un camino hacia el socialismo, vaya alterando los contenidos y después la misma formalidad del derecho burques, hasta que éste desaparezca.



Jose Antonio Viera - Gallo Q.

americana: una enfermedad contra la cual no había yerbabuena. Las realizaciones que se esperan obtener con el pacto andino, permitirán consolidar países combatientes por un nacionalismo latinoamericano. En el plano nacional las medidas son múltiples: El proyecto de la nacionalización del cobre, en cuanto al aspecto de la minería. En agricultura: La constitución de Consejos Campesinos para garantizar su participación real y activa, la expropiación de todos los latifundios, subsistiendo el pequeño y mediano propietario y la creación de zonas de reforma agraria haciendo aplicaciones masivas de la ley correspondiente. En el área técnica económica: La nacionalización de los bancos y la democratización del crédito para utilizarlo como instrumento de desarrollo nacional. La política de reajustes en los salarios para redistribuir el ingreso. La intervención en algunas empresas privadas para evitar que se extralimiten en sus funciones. Un nuevo estilo de planificación nacional imperativa con participación del sector popular será otra realización básica. En el campo de la salud. La campaña encaminada a que todos los niños chilenos tengan. medio litro de leche como elemento básico de su nutrición. En educación: La apertura masiva de matriculas en pre-universitario y universitario acompañada de un aumento en el presupuesto de educación. En justicia: La apertura de los Tribunales Populares es el logro más relievante. En obras públicas: Planes regionales de desarrollo que permitan concentrar una infraestructura para facilitar su despegue (Valparaíso, Concepción y en el sur). Refiriéndonos a la vivienda: Multiplicar la construcción y reglamentar más rígidamente el arrendamiento sin caer en la imagen terrorifica de la reforma urbana, pero si buscando un mejor uso de la propiedad urbana.

MAPU. Origen: Via hacia el socialismo.

José Antonio: Se considera que usted ha sido una de las personas más importantes en la generación, en el desarrollo y en el papel que actualmente desarrolla el MAPU (Movimiento de Acción Popular Unitaria) como miembro de una de las facciones que integran el Gobierno Revolucionario de la Unidad Popular, presidido por el Presidente Allende. Ouisiera narrai para el país y el continente el origen de este movimiento?

Sobre eso de mi Importancia no se. Pero el MAPU tiene origen cuando se produce una toma de conciencia por parte de la juventud de la Democracia Cristiana, de que la realidad del gobierno de Frei, había traicionado el proceso revolucionario siendo consecuente con una ambigüedad que había en la propia ideología de la Demogracia Cristiana, Cuál ambigüedad? La ambigüedad de buscar un término medio entre socialismo y capitalismo y que este término medio reformista, no producía el desarrollo. Frente a esta perspectiva general, se produjeron muchos hechos coyunturales que determinaron la separación de la Democracia Cristiana y el surgimiento de un movimiento nuevo, que en lo fundamental, pretende buscar una vía de liberación de Chile y América Latina, a partir de la construcción del socialismo. De un socialismo que por otra parte, no quiere ser una repetición del socialismo clásico soviético, aún cuando tampoco se menosprecie esa experiencia; y que pretende justamente encausar el proceso revolucionario hacia la construcción de una sociedad distinta. La importancia del MAPU radica fundamentalmente, en su ascendiente sobre el sector universitario, los intelectuales, los técnicos y al mismo tiempo en el campesinado, por el papel que ha desempeñado en el proceso de la reforma

MAPU, Participación en el proceso electoral: Concientización, orientación y movilización de las masas.

Con respecto al papel que desempeño dentro del proceso electoral, cuáles podrían ser algunas de las notas más gruesas de la participación del MA-PU dentro del proceso electoral?

Yo creo que lo más importante fue împrimir un nuevo estilo a la campaña. Un documento que fué elaborado especialmente por el MAPU llamado Bases de la Campaña, constituyó un aporte. Se suponía una campaña que no era meramente electoralista sino concientizadora, movilizadora de las masas y organizadora. De ahi surgió en el seno de la Unidad Popular la idea de formar los comités de Unidad Popular, los C.U.P., en los cuales se organizaba el pueblo chileno no sólo para el triunfo electoral, sino para las realizaciones del gobierno e incluso, en una eventualidad, para la defensa del triunfo.

Misión actual del MAPU: Hacer conciencia en el pueblo y trabajar técnicamente.

> Podrias anotar para la juventud colombiana y latinoamericana con conciencia de cambio revolucionario, cual es el papel que el Movimiento de Acción Popular está desempeñando actualmente desde el gobierno?

Lo fundamental que está haciendo el MAPU en el gobierno, es tratar de terminar con las posibles tentaciones del burocratismo. Dejar al gobierno los trámites administrativos y provocar un llamado hacia la movilización permanente del pueblo. Los campesinos, los pobladores y los obreros. Además, el cumplimiento de las funciones técnicas, ejercidas por los militantes que están en el gobierno.

—De nuestra parte esperamos haber cumplido con el objetivo trazado: Informar e invitar a la correflexión.

Las facultades de Derecho han sido transmisoras de una justicia que no responde a la solución de las relaciones sociales vigentes. Nos ha faltado originalidad para la creación de nuestras propias leyes, de nuestros propios organismos jurídicos y por tanto se impone recrear y repensar el papel de derecho desde el mismo seno de nuestras facultades.

Una dificultad es que nosotros desde aquí, hasta llegar a tener una justicia revolucionaria, van a pasar muchos años y talvez sea lo último que tengamos

Muchas veces el universitario de Izquierda es más bien un persador de Izquierda incapaz de entrar en diálogo y en comunicación con los problemas racios del poblador y del campesino, que son les que a el lo mutivan y la interesan.

Ouizá en un trampo más nosotros tengamos que cambiar realmente el estatuto jurídico de los medios de comunicación de masa y hagerlo depender de la organización popular, un poco adaptando lo que en los canales de televisión son las universidades.